

Liderar
Defender
Impulsar
Promover



**Informe
Empleo**

OBSERVATORIO DEL MERCADO LABORAL 3/2024

**ANÁLISIS DE PARO REGISTRADO,
CONTRATACIÓN Y AFILIACIÓN**

**DEPARTAMENTO DE EMPLEO,
DIVERSIDAD Y PROTECCIÓN SOCIAL**

1 INTRODUCCIÓN

En este Observatorio del Mercado Laboral, como en meses anteriores, llevamos a cabo un análisis de la situación del mercado de trabajo español, centrándonos para ello en los datos oficiales de **paro registrado, contratación y afiliación a la Seguridad Social**, correspondientes al mes de **febrero de 2024** con el fin de estudiar y valorar la realidad y perspectivas del empleo y la contratación.

Como hacemos habitualmente, el análisis de los datos de febrero se completa con la comparativa con las cifras del mes anterior y del mismo período del año precedente, para conjugar la visión de la **situación**

presente con las **perspectivas y evolución a corto plazo**.

Complementario al estudio de carácter general, y con el propósito de descender a las diversas variables que integran el empleo y la contratación, el examen de los datos se aborda desde una **perspectiva territorial y sectorial**, sin que falte una especial atención a los **distintos colectivos de mayor interés para el empleo** -jóvenes, mayores, mujeres, extranjeros-.

Partiendo de este análisis, el documento finaliza con unas **breves conclusiones** sobre la situación laboral y unas recomendaciones generales.

2 PARO REGISTRADO

Los datos del Ministerio de Trabajo y Economía Social, hechos públicos hoy, ponen de manifiesto un **descenso en febrero del desempleo**.

En concreto **baja en 7.452 personas** y en **términos desestacionalizados en 28.249**.

La **bajada es superior a la producida de media en los meses de febrero del periodo prepandemia -2014 a 2019-**, cifrada en 4.267 personas.

Aunque estemos ante la cifra más baja de paro en un mes de febrero desde 2008, todavía hay **2.760.408 personas en desempleo**, superando los **tres millones -3.315.369-** si **contabilizamos a los excluidos de las listas oficiales** por estar realizando cursos de formación o ser demandantes de empleo con “disponibilidad limitada” o con “demanda de empleo específica”.

Como contrapunto, y pese a las cifras de paro, **existen vacantes en distintos sectores y territorios que no es posible cubrir y que limitan la capacidad de crecimiento** de la economía y el empleo.

Considerando los **datos interanuales**, el saldo de los últimos doce meses refleja una **caída del desempleo en 150.607 parados registrados**, con una **tasa de variación del -5,17%**.

SECTORES DE ACTIVIDAD ECONÓMICA

Si atendemos al **sector de actividad económica**, el desempleo **crece** en el **Colectivo sin empleo anterior** -5.709 personas desempleadas más-.

Sin embargo, **baja en febrero**, respecto al mes de enero, en **Servicios** -8.548 menos-, en **Construcción** -2.433 menos-, en **Industria** -1.865 menos- y en **Agricultura** -315 personas desempleadas menos-.

SEXO

Por **sexo**, **desciende** el paro en los **hombres** en **4.141**, un 0,37%, en relación con el mes anterior, hasta **1.104.842** desempleados.

Asimismo, el paro **disminuye** en las **mujeres**, concretamente en **3.311**, un 0,20%, y se sitúa en **1.655.566** desempleadas.

EDADES

Según las **edades**, **aumenta** el desempleo en febrero en los **menores de 25 años**, en **6.601** personas, aunque en **términos interanuales baja** en **7.611** -un 3,53%-, situándose en **207.755** personas.

En los **mayores de esa edad** **desciende el desempleo**. Así, hay **14.053** personas **menos** respecto al mes de enero y en **términos interanuales cae** en **142.996** personas -un 5,30%-, alcanzando la cifra de **2.552.653** personas.

TERRITORIOS

Atendiendo al **ámbito territorial**, el desempleo **disminuye en febrero en once comunidades autónomas**, encabezadas por **Andalucía** -4.110 menos-, **Comunidad Valenciana** -1.552 menos- y **Castilla y León** -704 personas desempleadas menos-, y en la **ciudad autónoma de Melilla**.

Sin embargo, **aumenta en las seis comunidades autónomas restantes y en Ceuta**, figurando a la cabeza la **Comunidad de Aragón** -667 personas más-, la **Comunidad de Madrid** -465 más-, y **Navarra** -374 personas desempleadas más-.

EXTRANJEROS

El **paro** de los trabajadores **extranjeros** se cifra en febrero en **371.248** personas, **aumentando** en **2.271** -un 0,62%-, respecto al mes anterior, y **bajando** en **4.740** personas -un 1,26%- **sobre el mismo mes de 2023**.

3 CONTRATACIÓN

En febrero el número total de contratos registra un ascenso del **4,85%** -52.605 contratos más-, sobre el mismo mes del año anterior, y frente al mes de febrero de 2024 hay **48.193** contratos menos, lo que implica un descenso del 4,06%.

De esta forma, el número de contratos registrados es de **1.137.407**.

CONTRATOS INDEFINIDOS

En febrero se suscriben **523.445** contratos indefinidos, lo que supone un **46,02%** del total de los registrados, produciéndose un **aumento de un 3,32%** con respecto a las cifras de enero.

Comparando con el mismo mes del año anterior, se han registrado **30.245** contratos indefinidos más, lo que supone una subida del 6,13%.

CONVERSIONES

Del total de contratos indefinidos, **40.311** proceden de la conversión de contratos temporales en fijos, el 7,70% de los indefinidos registrados en febrero.

CONTRATOS TEMPORALES

En el segundo mes del año se suscriben **613.962** contratos temporales, siendo un **9,58%** menos que en el mes de enero y un **3,78%** más que el año anterior por las mismas fechas, en que se registraron 591.602.

Los datos evidencian que **sigue consolidándose la estabilidad en el empleo por el esfuerzo del sector privado**, con un porcentaje de afiliados con contrato temporal que **se mantiene en mínimos históricos -12,7%-**.

El **crecimiento de la contratación indefinida** tiene **especial incidencia en mujeres**, con un aumento del empleo indefinido entre las mismas del 5,7% en el último año, **y en menores de treinta años**, en los que la **temporalidad desciende un 33,6%** tras la entrada en vigor de la Reforma Laboral de 2021.

TIEMPO PARCIAL

Los **contratos indefinidos a tiempo parcial**, **132.365**, experimentan un **ascenso del 13,24%** respecto al mes pasado, y del **9,16%** sobre el mismo mes del año anterior, en que se firmaron 121.260.

Por su parte, los **contratos temporales a tiempo parcial**, 195.695, **disminuyen un 7,32%** sobre el mes de enero y **aumentan un 2,31%** sobre el mismo mes de 2023, en que se formalizaron 191.268.

FIJOS DISCONTINUOS

Los **contratos fijos discontinuos**, 144.201, **se incrementan un 2,05%** en relación con el mes de febrero de 2023, en que se registraron 141.305, con un **descenso del 1,48%** sobre las cifras de enero de 2024.

4 AFILIACIÓN A LA SEGURIDAD SOCIAL

Los datos de **Seguridad Social** reflejan un **ascenso del número medio de afiliados**, respecto al mes anterior, de **103.621 personas**.

Por lo tanto, nos encontramos **que crece con mayor intensidad que los años anteriores a la pandemia** -2014 a 2019- en los que ascendió de media en 70.615 personas.

Igualmente, en **términos desestacionalizados la afiliación aumenta en 73.492 personas**.

El **número medio de afiliados** en febrero se cifra en **20.708.382** alcanzando el dato más alto de la serie histórica en dicho mes.

En **términos interanuales, la afiliación media sube en 538.239 personas**, de las que 512.892 corresponden al Régimen General, situándose la **tasa de variación anual en el 2,67%**.

El **ascenso de la afiliación en el Régimen General alcanza a prácticamente todos los sectores**, respecto al mes anterior, encabezados por **Hostelería** -29.230 personas afiliadas más-; **Educación** -28.941 más-; **Construcción** -18.189 más-; **Industria Manufacturera** -13.130 más-; **Información y Comunicaciones** -5.136 más-; y **Administración Pública y Defensa, Seguridad Social Obligatoria** -4.455 cotizantes más-.

El descenso de la afiliación se limita a **Actividades Sanitarias y Servicios Sociales** -10.252 afiliados menos-; **Comercio, Reparación de Vehículos de Motor y Motocicletas** -9.590 menos-; y **Actividades de los Hogares como Empleadores de Personal Doméstico y Productores de Bienes y Servicios para uso Propio** -142 menos-; y **Transporte y Almacenamiento** -233 afiliados menos-.

En términos interanuales prácticamente todos los sectores presentan variaciones positivas en el Régimen General, empezando por Educación -151.871 personas afiliadas más-; seguida de Hostelería -76.327 más-; Actividades Sanitarias y Servicios Sociales -75.062 más-; Comercio, Reparación de Vehículos de Motor y Motocicletas -58.080 más-; Actividades Profesionales Científicas y Técnicas -40.470 más-; Industria Manufacturera -40.197 más-; Transporte y Almacenamiento -35.452 más-; Actividades Administrativas y Servicios Auxiliares -34.762 más-; e Información y Comunicaciones -31.159 afiliados más-.

Las caídas se limitan, en términos interanuales, a las producidas en Administración Pública y Defensa, Seguridad Social Obligatoria -71.183 personas afiliadas menos-; Actividades de los Hogares como Empleadores de Personal Doméstico y Productores de Bienes y Servicios para Uso Propio -978 menos-; e Industrias Extractivas -266 menos-.

En cuanto al Régimen de Autónomos, crece en 10.097 afiliados, respecto a enero de 2024, y en términos anuales en 26.465 personas, aumentando, por tanto, un 0,80% frente al Régimen General, donde el crecimiento interanual es del 3,05%. Destaca la caída del Comercio en -10.683 personas respecto al mismo mes de 2023.

Disminuye la afiliación en febrero en el Sistema Especial Agrario -3.975 ocupados menos- aunque aumenta en el Servicio del hogar -1.230 personas más-, respecto al mes anterior; en términos interanuales ambos bajan, respectivamente, en 17.292 y 5.621 personas.

ÁMBITO GEOGRÁFICO

Atendiendo al ámbito geográfico, la afiliación registra en febrero una subida en todas las comunidades y ciudades autónomas, excepto en Castilla-La Mancha.

Los **aumentos más significativos** en valores absolutos tienen lugar en **Cataluña** -23.637 afiliados más-; **Andalucía** -18.325 más-; **Islas Baleares** -14.808 más-; **Madrid** -12.648 más- y **Comunidad Valenciana** -8.428 cotizantes más-.

SEXO

Por **sexo**, los **hombres** suponen en febrero el 52,74% de los afiliados -10.921.189 -, con un **aumento interanual del 2,22%**.

Por su parte, las **mujeres** representan el 47,26% de las personas afiliadas 9.787.193, situándose en niveles históricos de ocupación, con un **crecimiento interanual del 3,17%**.

EXTRANJEROS

Finalmente, en cuanto a la **afiliación de extranjeros**, **aumenta en 39.953** personas respecto al mes anterior, y en **205.303 en términos interanuales**, situándose en **2.671.546 afiliados**.

5 CONCLUSIONES

Febrero finaliza con 103.621 cotizantes más de media, al tiempo que baja el desempleo en 7.452 personas, mejorando los registros medios del periodo prepandemia.

El desempleo baja en el sector Servicios, la Construcción, la Industria y la Agricultura, alcanzando a once comunidades autónomas y a Melilla, lo que sitúa el **paro en 2.760.408 personas, la cifra más baja en un mes de febrero desde 2008**. Pese a todo, **seguimos encabezando la lista de los países de la OCDE con más paro, un hecho insólito si se tiene en cuenta la dificultad de algunos sectores para encontrar trabajadores, de lo que se deriva la necesidad de ajustar la oferta curricular del sistema educativo y las pasarelas entre políticas pasivas y activas de empleo.**

El número total de afiliados a la Seguridad Social alcanza las cifras más elevadas de la serie histórica en un mes de febrero, con más de **20,7 millones de personas cotizantes de media**, al haber registrado un crecimiento generalizado en todas las comunidades y ciudades autónomas, excepto en Castilla-La Mancha, y en la mayoría de los sectores de actividad, encabezados por Hostelería, Educación, Construcción e Industria Manufacturera, a lo que hay que sumar la subida del Régimen de Autónomos en 10.097 personas en febrero y en 26.465 en términos interanuales.

En una semana en la que celebramos el **Día Internacional de la Mujer Trabajadora**, debemos congratularnos del avance en la **reducción de la brecha de género** en nuestro mercado laboral, en donde las **mujeres** se mantienen en niveles históricos de ocupación, representando el **47,26% de las personas afiliadas** y casi el **55% del crecimiento del empleo en el último año**.

Asimismo, la **estabilidad en el empleo tiene especial incidencia en las mujeres**, con un aumento del empleo indefinido entre las mismas del 5,7% en el último año, y en **los jóvenes**, en los que la temporalidad ha retrocedido desde el 53% al 19,4% tras la entrada en vigor de la Reforma Laboral, gracias al buen comportamiento del sector privado.

De hecho, se contabilizan **523.445 contratos indefinidos suscritos en el mes de febrero**, lo que supone el **46,02% del total de los contratos formalizados**. De esta forma el **porcentaje de afiliados con contrato indefinido se sitúa en el 87,3%**, lo que nos sitúa en su máximo histórico, creciendo 17,3 puntos desde la Reforma Laboral.

Pese a las muestras de resiliencia de nuestro mercado de trabajo, nos enfrentamos a un contexto de cierto enfriamiento de la economía y de incertidumbre que hacen preciso promover un clima de **seguridad jurídica, estabilidad regulatoria y predictibilidad** que genere confianza para consolidar las decisiones de inversión y **permita seguir avanzando en el proceso de mantenimiento y creación de empleo**.